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基層嘆又貧又苦基層嘆又貧又苦 議員願來幫來扶議員願來幫來扶
社協辦論壇邀5議員與民對話 就業房屋扶貧等各有訴求

司局長：珍惜與民交流 認真研究建議
香港文匯報訊（記者 黃子龍）香港特區政府

多位司局長昨日隨同行政長官李家超到旺角伊
利沙伯中學出席第二場施政報告地區諮詢會，
他們會後在社交平台發文表示，特別珍惜與市
民互動交流的機會，並會認真研究市民的建議
和想法，以實際行動回應市民心聲。

林定國：諮詢會非常接地氣
律政司司長林定國表示，在小組討論環節，
他在「惠民生添幸福」組，與教育局、房屋
局、民青局及政制及內地事務局，一同就教
育、青年、醫療、地區治理等範疇，傾聽意
見。

他說，參加諮詢會的代表有來自基層、中
產、退休人士、青年、學生、少數族裔人士，
涉及的都是大家關心的議題，包括中小企和零
售業面對的困難和挑戰、股市的激活問題、法
律科技的應用、推動更多青年參與體育運動、
文化場地使用問題、學童的精神和視力健康、
特殊教育需要，以至一老一小醫療服務等，非
常接地氣。

盧寵茂：肯定政府團隊工作努力
醫務衞生局局長盧寵茂表示，公眾人士就基
層醫療健康發展、公立醫院服務、推廣運動文
化、促進市民身心健康等方面提出想法，也肯定

政府團隊工作的努力。特區政府會認真研究市民
的建議和想法，以實際行動回應市民心聲。

林世雄：努力為港拚經濟謀發展
運輸及物流局局長林世雄感謝市民就多個範
疇包括交通運輸等方面發言。他表示，運輸及
物流局一方面的工作重點在本地交通運輸基
建，希望透過完善本港的交通運輸網絡為市民
帶來便利，同時亦透過不同政策措施，推動香
港航空、航運及物流的發展，帶動經濟向前。市
民的寶貴意見背後是對香港的關懷與熱愛。運輸
及物流局會繼續虛心聆聽，積極制定政策，努力
為香港拚經濟謀發展、惠民生添幸福。

楊何蓓茵：公務員招聘公開公平
公務員事務局局長楊何蓓茵表示，市民表達

的意見多元化，除了搞活經濟的一系列建議，
當中不少意見與更好支援長者、弱勢社群等有
關。有市民建議在各區成立專責小組，改善各
區的無障礙設施，也有市民建議要善用空置校
舍供公眾使用，更好支援有特殊學習需要的學
童、新來港學童；有少數族裔人士關注投考政
府職位。她表示，公務員招聘是以公開和公平
競爭的原則進行，政府會繼續檢視各方面環
節，做到與時並進，例如確保公務員職系的中
文語文能力要求不高於工作所需。

社協昨日舉辦的基層論壇邀得鄭泳舜、狄志遠、江玉歡、鄧
家彪和林素蔚 5位立法會議員出席，與基層市民代表對

話。社協副主任施麗珊表示，協會促請政府在新一份施政報告
中聚焦處理三大問題，包括就業及勞工保障、房屋和扶貧。多
名基層市民在這三個範疇內容中發言，傾訴他們自身面對的狀
況和建議。
在就業及勞工保障方面，從事地盤工作的譚女士表示，由於要
照顧家庭，開工的工時不足，未能符合申領在職家庭津貼每月總
工時要達144小時的要求。她直言，作為婦女，難同時兼顧家庭和
工作，令生活沒有保障，詢問標準工時什麼時候可以立法。當散
工的盧先生亦表示，每月開工不足144個小時，不能申領在職家庭
津貼，期望工時要求可以降低。
扶貧方面，即將升中六的學生阿蘭表示，自己來自單親家庭，

花錢謹慎，想參加課外活動班卻缺乏足夠金錢報名，期望特區政
府可提供一些資助予基層兒童。亦有小學生希望政府為基層兒童
配眼鏡提供資助，幫助減輕壓力。
林素蔚指，不少單親家庭得到的資助太少，期望特區政府提
高對青少年課外活動或單親家庭的資助。她亦表示，就業市場
難顧及婦女照顧家庭的需要，期望有更多企業提供方便家庭婦
女工作的制度，她會與相關企業爭取，並希望政府帶頭做更
多。

冀過渡屋簡約公屋設託兒服務
鄧家彪則表示，會努力倡議提高最低工資，並認為託兒服務有

確實需要，希望政府在過渡性房屋和簡約公屋提供包括託兒等基
礎服務。支援基層青少年方面，則希望政府提供資助性質的券，
讓學生參與課外活動。

盼公私營協作計劃擴至精神病
照顧者亦面臨不少煩惱，出席的巿民阿梁表示，其母親是精
神病患者，每次看私家醫生要花一千多元至二千多元，負擔太
重，期望公私營協作計劃範圍可擴展到精神病，減輕支出壓
力。另一照顧者江女士亦表示照顧者津貼不足，期望可提高額
度。
無家者阿May在會上表示，現時提供給女性無家者的宿位太

少，冀增加宿位和延長入住時間，並希望宿舍有醫護人員協助。
鄭泳舜回應指，會爭取多些無家者宿位，照顧者津貼方面亦會努
力倡議。鄧家彪同意要調整在職家庭津貼的工時要求，認為60歲
以上人士門檻可降低，鼓勵長者就業。
江玉歡則認為，香港在照顧者方面落後其他地區20年，其他
地方有為照顧者設立法例，特區政府亦應立法和制定相應政
策。她亦認為，在職家庭津貼規定144小時的工時要求，應隨
經濟情況調整。林素蔚則表示非常關注精神健康相關政策，會
努力爭取將公私營協作計劃擴展到精神病範圍。狄志遠指出，
近年社會發生不少倫常悲劇，期望政府可以為照顧者提供更多
適切支援。
論壇最後，5名立法會議員亦在社協《完善扶貧政策 為基層添
幸福》倡議書上簽名。

社協倡議書促請改善精準扶貧策略
社協在這份倡議書上促請特區政府改善精準扶貧策略，並就不
同的基層群組提出一系列建議，如增加最低法定工資至每小時不
少於53元，並為基層婦女增加託管服務，釋放婦女勞動力，並提
升學生活動資助金額，以及檢討綜援兒童基本生活津貼等（見
表）。

新一份施政報告將於10月發表，社區組織協會昨日舉

辦「完善扶貧政策 為基層添幸福」基層論壇，邀請5名

立法會議員與數十名基層市民對話。基層人士在會上分

享各自面對的問題，包括劏房戶期盼過渡性房屋或簡約

公屋交通等配套齊全、照顧者希望得到更適切幫助、婦

女期盼有託兒服務得以外出工作等，與議員一同商討如

何完善扶助扶貧和惠及基層的政策和服務。一眾議員表

示，會向政府反映市民意見，包括調整在職家庭津貼工

時要求、增加對青少年課外活動和單親家庭資助、增加

託兒服務釋放婦女勞動力等。 ◆香港文匯報記者 張弦

香港文匯報訊（記者 張弦）住屋是香港市民和特區政府最關注的
議題，多名基層市民昨日在社協舉辦的論壇上亦講述其訴求。當
中，有劏房戶期望過渡性房屋和簡約公屋相應交通配套更齊全，亦
有94歲的長者輪候公屋5年，期盼盡快上樓。出席論壇的5名立法會
議員亦提出建議，包括期望特區政府提前建屋步伐，以加快輪候者
上樓，並要有取締劣質劏房時間表，以便安置受影響劏房戶、而劏
房租管有必要訂立起始租金等。

劏房戶冀增過渡屋交通配套
劏房戶謝先生昨日分享表示，一家三口雖現居於約150平方呎的劏

房內，但已較之前居住的劏房好了很多，而他一家曾申請過渡性房
屋獲批，但實地考察後仍無奈選擇繼續居於劏房內，「該過渡性房
屋在大埔偏遠地方，需要靠小巴出入，有時還坐不上小巴。每月租
金4,000多元，加上一家人交通費，其實與現時劏房連水電支出約
6,000多元相若。」他期望特區政府增加過渡性房屋的交通配套，更
期望輪候公屋時間再縮短。
94歲的黃伯居住劏房十多年，與妻子申請公屋約5年，希望可盡快

上樓。
單親母親司徒女士則與8歲女兒居於月租連水電約5,000多元的劏

房，表示為照顧女兒，暑假和寒假均難以上班，每月收入僅約數千
元，交完劏房相關費用便所剩無幾。由於她申請公屋未滿3年，但相
信政府取締劣質劏房時已入住簡約公屋或過渡性房屋，冀這些房屋配
套齊全，包括交通配套，並期望有託兒服務，可放心外出工作賺錢。
江玉歡議員回應指，應增加輪候公屋的透明度，讓輪候者知道約
需時多久才可以上樓，方便人生規劃。她並指要以人為本，市民須
上班上學，政府應加強過渡性房屋、簡約公屋的交通配套。
鄭泳舜議員認為取締劣質劏房應有時間表，讓受影響劏房戶有後
路，亦認為劏房租管有必要訂立起始租金。
林素蔚議員亦建議政府加強支援劏房家庭，以及向居於偏遠地區
過渡性房屋和簡約公屋居民提供交通費資助。
狄志遠議員表示，政府指已尋找足夠未來十年的建屋土地，冀加

快建屋速度，讓輪候公屋人士盡快上樓，另應就劏房定義訂立清晰
及人道的標準。
鄧家彪議員則向在場劏房戶詢問有否被業主濫收費用，並表示會

幫助黃伯寫信查詢輪候公屋進度。

社協倡議
針對社群

籠屋板房
劏房居民

基層勞工

基層婦女

貧窮兒童

清貧長者

無家者

精神復元人士

資料來源：社區組織協會

整理：香港文匯報記者 張弦

具體倡議
1.取締劣質劏房，安置居民
2.建立最低住屋標準
3.發展土地及增建公屋
4.立法起始租金
1.增加法定最低工資至每小時
不少於53元 （約為個人工
資中位數50%至60%）

2.立法制定標準工時
3.訂立基層就業政策
1.訂立家庭友善政策，推行彈
性工作安排

2.增加學校及社區全天候兒童託
管及學習、活動三合一服務

3.鼓勵企業聘用家庭婦女，改
善基層家庭收入

1.全面檢討及提升學生活動資
助金額

2.檢討綜援兒童基本生活津貼
3.訂立兒童滅貧指標
4.關注學童精神健康，適量減
少功課考試壓力

1.資助長者每年洗牙
2.增設照顧者實質緊急服務
3.放寬申領照顧者津貼門檻
4.取消長生津入息限制，放寬
資產限額至100萬元；

5.縮減長者輪候安老服務時間
1.設立無家者友善政策
2.要求增加資助無家者宿舍
3.改善無家者宿舍開放時間及
間隔

4.從康復角度設立有醫護人手
的宿舍及外展隊

1.增設新症專科公私營協作計劃
2.加強復元人士社區照顧服務
及社區支援

議員倡提前建屋步伐
加快輪候者上樓

◆謝先生
香港文匯報

記者張弦 攝

◆黃伯
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記者張弦 攝

◆司徒女士
香港文匯報
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◆社協昨日舉辦「完善扶貧政策為基層添幸福」基層論壇，邀請5名立法會議員與數十名基層市民對話。 香港文匯報記者張弦 攝


